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在张霄看来，互联网可以帮助
他们收集用户的信息和数据，同时
通过互联网进行活动宣传，可以吸
引更多的关注度和参与度。图为张
霄通过互联网进行“万能海归平台”
的后台信息处理。 （受访者供图）

初见张磊，他身穿整齐套装，说话
清晰干练，眼神充满自信。1981 年出生
于山西的他，出国留过学，当过北漂族，
如今已在北京安家，有两个可爱的孩
子。担任启德留学北京分公司总经理的
张磊，身上带着“80 后”在职场上的自
信，目标导向与平等意识很强。

延期入学的留学生

刚到英国第一天，张磊在一辆双层
巴士上遇到一位穿长袍的巴基斯坦人。

“一见面他就冲我笑。他问我从哪来，我
说我来自中国。他一下子抱住我叫‘兄
弟’。”张磊说，当时觉得自己作为中国
人特别自豪。

在留学期间，乐于助人的英国人也
给张磊留下了深刻印象。“有一次在大
街上有人晕倒了，一下子所有人都拥过
去了。印象最深刻的是一位80多岁的老
奶奶慢慢把病人扶坐起来，关心地询
问。他们非常愿意帮助别人。”

大学毕业后，张磊到英国伦敦城市
大学学习国际商业专业。“一开始觉得
自己英语还挺好的，但去了国外发现
完全不行。”于是张磊延期半年入学，
一边打工，一边在一所学校学习英
语。凭着那份独有的自信，张磊“直接敲门”找工作，在肯
德基做过后厨，在必胜客做过披萨，在饭店做过服务生。在
这期间，他逐渐融入当地生活，语言大有进步。

出租屋走出的总经理

2006年底，张磊来到北京。有着丰富留学经历的他，有些心
高气傲。“当时觉得作为海归，我非常值钱。在申请职位时，直接
申请品牌经理、总经理。”回忆起年轻时候的自己，张磊淡淡地
笑了笑。

经过了两个月的碰壁，张磊压力特别大。有一次陪朋友报
雅思培训班，他无意间看到招聘启事，就把包里随身携带的简
历递了出去。面试成功了，他进入了留学服务行业。“一开始每
月工资1500元，拿出850元交房租。当时屋里就一张硬板床，一
个电脑桌，连个衣柜都没有。女朋友去看我，‘哇’的一声就哭
了。”

“接受这份工作也是为了摆脱当时的困境。虽然不是很喜
欢，但我想自己应该沉下来，开始真正进入自己的角色。”通
过坚持与勤奋，一年半后，张磊成为企业副总经理，第3年升
到总经理。

心怀感激的孩儿他爸

一路走来，张磊心怀感激。“人生中第一个伯乐是环球雅思
当时的总裁。他就像我的大哥一样，给我发挥的平台，给我试错
的机会。”

当年因他艰苦的住宿环境而心疼哭的女孩，已经成为了他
的妻子。“她为了我们的感情放弃了当时在山东稳定的工作，我
非常感动。”经过8年的爱情长跑，2009年，他们终于结婚了。现
在他们有了两个孩子。来自家庭的支持，也
让张磊安心将精力放到事业上。

谈起孩子，张磊不禁笑了起来，脸上一
改平时的严肃。“孩子是原动力。”他希望自
己的孩子以后多出去走走。“实践是检验真
理的唯一标准。我希望孩子可以更真切地去
感受这个世界。我可以为他指引和把关，但
我不愿为他做主。我会尊重孩子的意愿，因
为他们是独立的个体。”

近年来，随着出国留学和海外归来的人数越来越
多，海归似乎已经丧失了就业优势，褪去了“精英”
的光环。在关于海归的各项研究调查中，一项又一项
的数据显示，“海归留学难回本”、“海归就业薪资水平
低于期望值”、“海归回国成‘海带’（海待） ”……

撇开数据准确性不谈，就业期望与现实存在落
差，的确是多数海归回国面临的问题。诚然，留学在
很多人心中伴随着能够得到更大回报的期望。但这种
期望并不都建立在物质的基础上。留学对海归产生的
影响是多元的，方方面面的，不能仅仅用归国后的收

入来衡量。成功的定义也是多元的，不能单纯地和金
钱划等号。在留学的过程中，用经历去开阔自己的眼
界和胸怀，培养自己国际化的视野和思维，也是一种
回报。经历的一切，都是有价值的。

但，留学经历对个人成长和未来职业发展的影响
并不一定是立竿见影的，在很大程度上，这是一个潜
移默化的过程。如果海归在创业或者就业初期过于在
意眼前的薪资，就容易产生心理包袱，错失长远发展
的机会。海归应该摆好就业
心态，找准自己的定位，做
好长远的职业规划，逐渐发
挥自身作为海归的优势。

留学回本慢 海归怎么看？
张玉芹张玉芹 王亚萍王亚萍
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近年来，关于“留学成本高，
回本时间长”的报道层出不穷，有
报道称“8年方可回本”，也有报道

称“百年才能回本”。根据
中国留学生归国就业状
况的相关调查结果，49%
的海归需要5年及以上的

时间方能收回留学成本。面对种
种“数据”及“报道”，人们更想
知道海归的真实“留学成本”及

“回本时间”是怎么样
的？他们如何看待报道
中的“留学回本慢”这
一说法？

新东方教育科技集团常务副总裁周成刚
认为，留学并不等于幸福、成功和财富。留学
只是学生走向未来职业发展的一个台阶。“一
方面，接受过中西方的教育、体验过不同的文
化和价值观的人成为复合型人才的概率可能
更大，而这种跨界的复合型人才更加符合21世
纪全球化环境下的精英人才需求。另一方面，
现在大家过于把成功定义为财富的创造，这是
一个不好的信号，这种现象不是很正常。个人
的能力体现在不同方面、不同阶段，对成功的
定义应该是多元化的。”周成刚说，“实际上，个
人的成就取决于自己的努力和判断，取决于潜
力和市场的需求，而不是取决于留学。”

专家点评——

花费有多有少
收回有快有慢

日前，我们就“留学成本问题”采访了 10多
位海归和留学生，他们曾经先后在英国、美国、
法国、新西兰、澳大利亚、俄罗斯、新加坡等国
家留学和生活。他们在国外待的时间有长有短，
少则一两年，多则七八年。留学花销的数目也从
几万元到几十万元人民币不等，甚至有
人花费上百万元。调查显示，多数人的
留学花销大同小异，集中在学费、生活
费、旅游和探亲上。一些在留学期间学
习成绩优异，拿全额奖学金或是公费留
学的海归则省去了学费这一项开销。

由于在留学期间的开销和回国后的
薪资水平不同，同时基于自己未来发展空间的评估的
不同，关于“何时能收回留学成本”这一问题，海归
的答案也不尽相同：最多的 10 年，最少的 2 年，但也
有海归表示回不了本。

值得注意的是，采访中的多数海归在此前都没有
认真计算过何时能收回留学成本。当然，也有人表示
因为家庭状况的原因，曾经计算过留学的“投入”和

“产出”。有位曾留学法国的海归表示：“ （留学） 有很
多无形资产，不是钱能买到的。人的价值应该用不同
的指标衡量，但现在大多用钱来衡量，因为钱可以量
化。但是对于普通家庭，出国前应该判断好投入这个
钱值得不值得。”

投资是短期的
回报是长期的

在采访中，一些海归认为，“留学回本慢”是正常
的，但留学的价值不完全体现在毕业后的收入上。

钟文泽在美国留学期间拿着全额奖学金。他并没
有用金钱来计算过留学的投入和产出，而是把留学作
为未来职业发展的准备。钟文泽认为，在留学期间的
人生经历、多文化的熏陶以及独立生活和解决问题的
能力，是未来在社会上生存和发展的软财富。同时，
他相信海归回国尽管短期并没有显著的优势，但从长

期的发展来看，肯定是更有后劲的。
今年 32 岁的闫磊曾在国外留学 7

年，花费上百万元。如今回国7年，曾任中国500强企
业高管、2015 年春节前后开始创业的他表示，现在已
经“回本”。但闫磊也表示，出国留学得到的无形财富
太多了，不是金钱能够计算的。“个人认为不能简单地
用金钱来衡量，无形的收益无法计算。所以不认为简
单计算投资回报是正确的。再说，投资是短期的，回
报是长期的。”闫磊说。

曾在新西兰留学、回国后和志同道合的海归朋友
们共同创业、经营一家互联网公司的王滨说：“留学是
为了获得更好的教育机会。”他认为，海归的职业起步
比较慢，但薪酬增长会较快。因为留学经历带给他的
是处理问题的不同思路和独立完成任务的能力。

同时，也有一些海归认为，留学根本回不了本。
前几日刚到西雅图留学的扁扁 （化名） 预计接下来的
两年留学生活要花费近 70 万元。“也许根本回不了

本。”扁扁说。但因为她的专业能在美国发展得更
好些，她想感受一下不同的理念，因此选择留
学。“也想逼自己一把，看看自己的潜力和能力有
多大。”她说。

或啃老无所谓
或感悟有心得

对于“留学成本高，回本时间慢”的现象，
目前在北京做出国留学教育培训及咨询顾问的卓
小姐认为，每个人的留学成本都不一样，有的同

学出国留学挥霍金钱，连毕业证都拿不
到，所以留学“回本”快慢和个人有关。

卓小姐曾经在澳大利亚留学一年。
“在国外接触过很多新的东西和他们的教
育理念以后，会得到一些新的感悟，这
是非常好的一件事。”卓小姐说，“出国
回来以后，自己身上的很多东西都会发
生变化，比如思维方式、对待工作和问
题的态度等。”因此，尽管在澳大利亚留
学一年就花费了近 25万元人民币，她仍

然认为出国留学在未来职业发展中创造的价值不能用
金钱去衡量。同时，她也建议她的学生到国外去体
验，去学习。

“互联网+”时代的到来，在为传统行业

带来变革的同时，也催生了大批以“互联

网+”模式为创业项目依托的新兴企业。众

多海归将其掌握的先进的互联网技术和理念

融入到创业过程中，取得了良好的发展。
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站在时代“巨人”的肩膀上

在“大众创业，万众创新”的号召下，越来越多的企
业开始了新的战略转型、产业升级。北京天人际教育咨
询有限公司是一家帮助企业发展的公司。该公司的销售
总监王海彬说，在他所接触到的企业中，有 70%以上的
企业都把向互联网转型列入未来的发展方向。他说：

“‘互联网+’时代是瞬息万变的，产品更迭的速度很快，
用户体验的转变也很快。”

王海彬认为，互联网现在已经成为企业发展的一
种助力。他说：“企业能够通过互联网精准地掌握市场
和用户，可以进行数据整合、用户分析，通过大数据
看到每个人的消费习惯，看到目标市场群体的共性。
这有利于企业借助互联网进行产品升级，互联网也可
以作为产品的销售平台。”

近日，在北京海归俱乐部举办的海归创业分享会的路演环
节中，超过九成的海归创业者带来的是依托互联网平台的创业
项目，比如线上厨艺授课、留学生社区线上服务、线上教授女
孩学习编程软件等。

俱乐部创始人王高明说：“整体来讲，欧美发达国家在互联
网技术和创新方面处于领先地位，海归的留学生活使其更容易
接触和了解到国外的信息和技术，他们会有所借鉴。”同时，由
于互联网技术 （特别是移动互联和应用软件技术） 的日益成
熟，海归选择互联网创业比较容易起步。

谈到现在中国的互联网发展现状，儿童教育产品“斑马骑
士”的创始人、留美海归徐毅斐说：“从时间的源头看，北京就
像几百年前的伦敦，一百年前的纽约一样。中国站在了一个腾
飞的起跑线上。”

互联网成创业新“利器”

“移动互联网带给我们最大的机遇在于互联网从可选变成必
备，互联网创业的机会因此更好。”“哈达旅行”创始人之一刘进营
说。从英国留学一回来，他就和朋友开了一家旅游公司，当时由于
对互联网不了解，没抓好机遇，旅游公司很快就倒闭了。

遭受失败的刘进营，决心为自己恶补互联网课。他去了一家
天使轮初创公司，在实践中了解了互联网的理念。2014年，刘进营
看到了“哈达旅行”这个融合了互联网和旅游的项目，便毅然加入
了团队。“在移动互联网时代，商业机会都在用户的碎片化时间
里。”旅游是刘进营一直想创业的方向。“现在依靠互联网，用户就
可以找到旅游目的地的对接人，在网络平台上就可以展现出目的
地的文化内容，省时又省心，互联网让想象成为现实。”

“斑马骑士”成立于2011年8月份。创始人徐毅斐希望为中国
的儿童设计未来的学习方式，目标是做移动互联网时代的“皮克
斯（创意制作）+芝麻街（科学教育）”。

2014年，“斑马骑士”与故宫博物院合作的精品儿童教育游戏
《皇帝的一天》上线。徐毅斐说：“我想用新的技术给中国的孩子带
来更好的教育、娱乐产品。”

现在我国的孩子们和国外的孩子一样都可以获益于互联网，
是真正的“数字原住民”。而国外的教育体系相对国内完整很多，
使国内的教育市场有了更加强烈的创新需求和变革的土壤。“互
联网的技术手段，让我们完全有可能改进教育，甚至做到弯道超

车。”徐毅斐说。

结合实际开拓“互联网+”市场

“互联网＋”时代的到来，在为传统行业带来变革
的动力的同时，也带来了挑战。在这个企业纷纷提出
甚至叫嚣“互联网＋”转型的时代，海归们更需要结
合自己创业项目的实际，探索出适合自身企业发展的
道路。

王 海 彬 认
为 ， 面 对 互 联
网 带 来 的 挑
战 ， 首 先 ， 创
业 者 应 该 抓 住
新 兴 市 场 、 潜
在市场。“比如
最 近 出 现 的 做

饭、洗车等业务的手
机客户端的开发，这
些 新 的 模 块 竞 争 较
小 ， 机 会 较 多 。 其
次 ， 要 抓 住 用 户 体
验，用户体验好是产
品受欢迎的基准。另
外，产业要升级，产
品也要升级，而与互
联网相关的产品的升
级应该更快速一点。”

“万能海归平台”
依托于微博、微信发
展。这个年轻的平台
创建于 2014 年，仅一
年多的时间，已经迅速获得超过 5万名海归的关注，在国内
部分城市有着同城微信群。它的创始人张霄认为，这样的变

化得益于互联网，“没有互联
网，我们的万能海归平台无
法像现在这样发展。也许只
能局限在一个城市，靠原始
的传统媒体进行宣传，进行
同城活动。”

在 张 霄 看 来 ，“ 互 联
网+”让更多人看到了商机，
从消费者的痛点出发，切实
地去运营项目。“有一些传统
行业也想在这样的浪潮中进
行颠覆性的革命。但是‘互
联网+’不是万能的。”张霄
说：“转型需要结合实际，不
能 因 为 大 环 境 的 影 响 而 冲
动，结果最后的项目可能做
得很失败。未来的 30 年，一
定会有如现在‘互联网+’一
样更多的机会和挑战。”
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““金钥匙金钥匙”” 徐徐 骏骏作作 （（新华社新华社发发））


